
As políticas públicas de inclusão social ganharam uma atenção especial nos primeiros dois 
anos da administração do prefeito Betinho Lima. E para 2023 não será diferente, com a pasta 
devendo ser uma das prioridades da gestão.

As chuvas constantes 
e o tempo quente contri-
buem para a proliferação 
do mosquito transmissor 
da dengue em Goioerê, 
onde já foram registrados 
casos da doença. A Secre-
taria Municipal de Saúde 
concluiu esta semana o 
primeiro Liraa (Levanta-
mento Rápido de Índice 
para o Aedes aegpypti), 
e o resultado apresentado 
foi de 3,2.

Sucesso absoluto. Assim 
se resume a realização do 
projeto Férias Felizes, de-
senvolvido pela Prefeitura 
de Rancho Alegre D’Oeste 
- edição 2023.

O prefeito Be-
t inho Lima está 
em Curitiba, onde 
mantém contatos 
em diversos órgãos 
do Governo Esta-
dual. Nesta terça-
-feira ele se reu-
niu com a direção 
da Fundepar e na 
oportunidade co-
brou informações 
sobre o projeto de 
construção do Co-
légio Agrícola de 
Goioerê.PÁGINA 05
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Na Fundepar, Betinho discute projeto 
de construção do Colégio Agrícola

Quarto Centenário: 
obras do CRAS

 vão custar R$ 832 mil
A Prefeitura de Quarto 

Centenário está empenhada na 
construção do prédio próprio 
do CRAS - Centro de Referên-
cia em Assistência Social. As 
obras estão bem adiantadas e 
segundo o prefeito Akio Abe, 
vão dotar o município de uma 
moderna estrutura para aten-
der a comunidade.

O Tribunal de Con-
tas do Estado do 
Paraná – TCE, di-
vulgou nesta semana, 
parecer favorável à 
aprovação das contas 
da Prefeitura de Jani-
ópolis, referentes ao 
ano de 2021, primeiro 
ano da atual gestão 
do prefeito Ismael 
Dezanoski. Com isso, 
todas as contas de 
Ismael foram aprova-
das pelo TCE desde 
que ele assumiu em 
2017. A aprovação 
foi sem ressalva, nem 
recomendações.

Prefeito Ismael tem contas de 2021 
aprovadas pelo Tribunal de Contas

Rancho Alegre: mais 
de 100 crianças

participam do projeto 
‘Férias Felizes’

Itinerante, que será 
realizado nesta quarta-
-feira, dia 18, no Dis-
trito de Jaracatiá e 
Jardim Universitário. 
O objetivo, segundo o 
secretário Pedro Go-
doy, é descentralizar 
os serviços da agência, 
levando oportunida-
des de empregos para 
os moradores destas 
duas comunidades.

Agência do Trabalhador 
Itinerante acontece 

nesta quarta-feira no 
Universitário e Jaracatiá

PÁGINA 02

Orçamento que prioriza área social em 
Goioerê, prevê mais de R$ 5 milhões 

Quatro bairros lideram 
maiores índices
 de infestação da 

dengue em Goioerê



P02 QUARTA-FEIRA, 18 DE JANEIRO DE 2023

Da Redação ADI-PR Curitiba
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e 

portais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Diretor Responsável: Jucelino Costa dos Santos

REDAÇÃO, OFICINA E ESCRITÓRIO
 Rua Uruguai, 15 - Jardim Morumbi

CEP: 87.360-000 - Goioerê - Paraná 
SEDE PRÓPRIA
Fone - 3522-2537

E-Mail gazetagoioere@gmail.com

Projeto visual e diagramação: Gazeta Regional

O PALADINO DA VERDADE
EDITORA GAZETA REGIONAL DE GOIOERÊ LTDA

CNPJ:05.672.010/0001-97

Os artigos assinados não exprimem
necessariamente a opinião do Jornal

O secretário Pedro Godoy: oportunidades de trabalho

Muita expectativa para 
o evento Agência do 
Trabalhador Itinerante, 
que será realizado nesta 
quarta-feira, dia 18, no 
Distrito de Jaracatiá e 
Jardim Universitário.

O objetivo, segundo o 
secretário Pedro Godoy, é 
descentralizar os serviços 
da agência, levando opor-
tunidades de empregos 
para os moradores destas 
duas comunidades.

No total, a Agência 
do Trabalhador estará 
disponibilizando cerca de 
60 vagas para cadastro de 
currículos e agendamen-
to de entrevistas nestes 
bairros. “Vamos levar 
oportunidades aos bair-
ros’, comenta o secretário 
Pedro Godoy.

Ele cita que esta será 
uma ação inédita da atual 

Agência do Trabalhador Itinerante acontece 
nesta quarta-feira no Universitário e Jaracatiá

administração, levando 
até a comunidade, ser-
viços para atender a po-
pulação diretamente nos 
bairros.

Pelo cronograma, no 
Jardim Universitário o 
evento será na parte da 
manhã, no Centro de 
Eventos, das 08:30 às 
11:00 horas. Em Jaracatiá 
a ação ocorrerá no Giná-
sio de Esportes, na parte 
da tarde - das 14:30 às 
16:30 horas.

As pessoas interessa-
das em alguma vaga de 
emprego, deverão com-
parecer no local com os 
documentos pessoais e 
carteira de trabalho para 
participar das entrevistas.

Maiores informações 
pelo telefone (44) 3522-
5820 ou pelo whatsapp 
(44) 92001-3357.

Prefeito Ismael tem contas de 2021 
aprovadas pelo Tribunal de Contas 

O Tribunal de Contas do 
Estado do Paraná – TCE, 
divulgou nesta semana, pa-
recer favorável à aprovação 
das contas da Prefeitura de 
Janiópolis, referentes ao ano 
de 2021, primeiro ano da atual 
gestão do prefeito Ismael 
Dezanoski. Com isso, todas 
as contas de Ismael foram 
aprovadas pelo TCE desde 
que ele assumiu em 2017. A 
aprovação foi sem ressalva, 
nem recomendações.

Já foram aprovadas as 
contas de 2017, 2018, 2019, 
2020 e agora 2021. Agora, as 
contas serão analisadas pelos 
vereadores nos próximos 
dias. Para o prefeito Ismael, a 
aprovação das contas é motivo 
de muita alegria e mostra a 
seriedade, honestidade e zelo 
com o dinheiro público.

“Nós temos procurado 
aplicar cada centavo com mui-
ta responsabilidade, sempre 
buscando fazer o que é certo e 
dentro da lei”, cita o prefeito, 
que faz questão de lembrar o 
bom desempenho de toda a 
equipe da Prefeitura, os fun-
cionários que buscam sempre 
fazer um trabalho sério.

O prefeito Ismael: contas aprovadas sem ressalvas
“Vamos continuar com 

esse trabalho até o fim do 
nosso mandato e prestando 
contas de maneira correta ao 
Tribunal de Contas e à popu-
lação”, frisa ele.

Com a aprovação das 
contas de sua administração, 
o prefeito Ismael mostra que 
Janiópolis vive um novo tem-
po e precisa seguir em frente, 
pois quem ganha com isso é 

a população em geral. Vale 
ressaltar que vários prefeitos 
que passaram pela prefeitura 
de Janiópolis tiveram contas 
reprovadas pelo Tribunal de 
Contas.

Ações de governo
O secretário estadual da Indústria, Comércio e Serviços, 

Ricardo Barros, apresentou as ações do governo do Estado 
para 2023 no primeiro encontro do ano do Lide (Grupo de 
Líderes Empresariais do Paraná). Entre as ações está uma 
missão comercial no Japão e Coreia do Sul agendada para 
abril, cujo objetivo é aumentar as exportações da agroindústria 
paranaense nos dois principais mercados do leste asiático.

Desafio
“O Paraná está em um momento muito positivo. O Estado 

é a quarta economia do Brasil, tem o melhor Ideb (Índice 
de Desenvolvimento da Educação Básica) do País, além de 
bater seguidamente recordes de empregos. E o desafio lançado 
pelo governador Ratinho Junior é tornar o Estado ainda mais 
competitivo”, enfatizou Ricardo Barros aos empresários.

Pequeno Príncipe
O governo do Paraná assinou um convênio com o Hos-

pital Pequeno Príncipe, em Curitiba, para repassar R$ 1,8 
milhão para a aquisição de dois equipamentos de circulação 
extracorpórea. As novas máquinas substituirão as existentes 
no hospital. Embora seja uma unidade privada, a maioria dos 
atendimentos é feito pelo Sistema Único de Saúde (SUS). Só 
no último ano, o governo do estado autorizou convênios para 
compra de equipamentos e mobiliários no valor de mais R$ 
5 milhões para a instituição. O Pequeno Príncipe é o maior 
centro médico voltado exclusivamente para o atendimento 
pediátrico do Brasil.

Doação de órgãos
O Paraná registrou um crescimento nas doações de órgãos 

em 2022 após três anos em queda, 471 casos resultaram em 
doações efetivas . Os órgãos mais doados foram rins, fíga-
do, coração e córneas. Entre os doadores, 58% são homens 
e 42% mulheres. As maiores causas de morte encefálica 
no último ano, e que permitem as doações, decorreram de 
Acidente Vascular Cerebral Hemorrágico (AVCH), Trauma-
tismo Cranioencefálico (TCE) e Acidente Vascular Cerebral 
Isquêmico (AVCI).

Parceria
Siqueira Campos será a primeira cidade a ser atendida 

pela Secretaria de Trabalho, Qualificação e Renda e a Fiep 
no projeto Escolas Móveis, do Senai, que oferta cursos gra-
tuitos a jovens que buscam aperfeiçoamento de mão de obra 
e emprego formal.

Especialidades
A Secretaria Estadual de Saúde formalizou o investimento 

de quase R$ 27 milhões em obras em São José dos Pinhais. 
Os recursos incluem R$ 23,7 milhões para a construção do 
Ambulatório Médico de Especialidades. “O AME é uma obra 
que lutamos por anos até esse momento do início da licitação, 
e agora começa a ter os desdobramentos necessários para sair 
do papel”, afirmou o secretário estadual de Saúde, Beto Preto.

Sanepar
Imbituva, na região dos Campos Gerais, está sendo aten-

dida com obras que vão ampliar seu sistema de abastecimento 
de água. Com investimento de R$ 24,8 milhões, a Sanepar 
amplia, faz adequações e moderniza toda a infraestrutura de 
abastecimento da cidade.

UENP divulga gabarito 
provisório do vestibular 2023

A Universidade Esta-
dual do Norte do Paraná 
(UENP) divulgou o gaba-
rito provisório e o caderno 
de provas do vestibular 
2023. O Processo Seletivo, 
realizado no domingo (15), 

reuniu 2.477 candidatos. 
Eles concorrem às vagas 
ofertadas nos cursos de 
graduação da universidade. 
O exame aconteceu em 
Bandeirantes, Cornélio 
Procópio e Jacarezinho.

Os candidatos tiveram 
até cinco horas para ela-
borar a redação com o 
tema “Numa sociedade 
democrática, devem ser 
estabelecidos limites entre 
a liberdade de expressão 

e o discurso de ódio?” e 
responder 60 questões, 
que abrangeram Língua 
Portuguesa e Literatura 
Brasileira, Língua Estran-
geira Moderna (inglês 
ou espanhol), História, 
Geografia, Sociologia, 
Filosofia, Matemática, Fí-
sica, Química e Biologia. 
O gabarito provisório e o 
caderno de provas estão 
disponíveis AQUI.
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Orçamento que prioriza área social em 
Goioerê, prevê mais de R$ 5 milhões 

As políticas públi-
cas de inclusão social 
ganharam uma atenção 
especial nos primeiros 
dois anos da administra-
ção do prefeito Betinho 
Lima. E para 2023 não 
será diferente, com a 
pasta devendo ser uma 
das prioridades da ges-
tão.

Dos R$ 115 milhões 
previstos no orçamento 
do município de 2023, 
mais de R$ 5 milhões 
têm previsão para o 
setor de Assistência 
Social. “Uma área im-
portante, que tem a 
missão de cuidar das 

pessoas em situação de 
vulnerabilidade”, diz o 
prefeito Betinho.

Na peça orçamentá-
ria estão detalhadas as 
fontes de receita, bem 
como os gastos com os 
mais diversos progra-
mas sociais da adminis-
tração. “Vamos seguir 
investindo nessa área 
e buscando dar mais 
dignidade às famílias 
menos favorecidas”, 
comenta o prefeito.

Betinho cita que o 
trabalho desenvolvido 
pela assistência social 
em Goioerê é de exce-
lência e que a qualidade 

do atendimento e os in-
vestimentos não podem 
ser acanhados. “É pre-
ciso avançar cada vez 
mais,  especialmente 
em investimentos para 
que possamos atender 
um maior número de 
pessoas”, disse.

Ivanilda Plaza, se-
cretária de Assistência 
Social, destaca que em 
2022 o setor teve uma 
atuação das mais impor-
tantes, atendendo famí-
lias com cestas básicas, 
lonas plásticas durante 
período chuvosos, além 
de outros benefícios 
que  têm a judado a 

melhorar a vida das 
pessoas. ‘Tivemos um 
ano intenso, com muitas 
atividades e milhares de 
atendimentos”, destaca 
ela.

A secretária cita estar 
feliz com a atenção que 
a administração do pre-
feito Betinho tem dado 
ao setor. “Só temos que 
agradecer, pois sem o 
apoio da administra-
ção seria impossível 
realizamos alguma ação 
nessa área”, comenta, 
agradecendo ainda pelo 
orçamento deste ano 
confirmar a prioridade 
na área social.

A secretária Ivanilda Plaza: assistência
 social como prioridade em 2023

Na Fundepar, Betinho discute projeto 
de construção do Colégio Agrícola

O prefeito Betinho Lima 
está em Curitiba, onde mantém 
contatos em diversos órgãos 
do Governo Estadual. Nesta 
terça-feira ele se reuniu com 
a direção da Fundepar e na 
oportunidade cobrou informa-
ções sobre o projeto de cons-
trução do Colégio Agrícola de 
Goioerê.

Segundo Betinho, trata-se 
de um projeto grandioso, que 
vai ocupar uma área de dois al-
queires no centro da Vila Rural 
Candeias. O projeto prevê cer-
ca de 8 mil metros quadrados 
de construção e salas diversas 
com capacidade para atender 
cerca de 400 alunos.

O prefeito cita que o co-
légio é um sonho que vai 
se realizando a cada etapa 
vencida. “Estamos atentos e 
nesta oportunidade cobramos 
celeridade na execução do pro-

jeto. Desde já quero agradecer 
ao governador Ratinho Júnior, 
que tem dado total apoio para 
a construção desse colégio”, 
disse.

O Colégio Agrícola de 
Goioerê é um projeto mode-
lo, que terá investimentos de 
cerca de R$ 20 milhões, com 
a construção de 13 blocos e 
passarelas cobertas. Por ser um 
colégio estadual, a instituição 
poderá receber alunos de Goio-
erê e municípios da região.

O futuro colégio contará 
com área administrativa, labo-
ratórios de informática, biblio-
teca, laboratórios específicos 
para estudos agropecuários, 
refeitório e outras dependên-
cias. “É um colégio modelo 
e mais uma vez agradeço ao 
governador Ratinho Júnior e a 
todos da secretaria de Educa-
ção e Fundepar que estão nos 
apoiando”, citou o prefeito.

O prefeito Betinho Lima e o chefe de gabinete Márcio bonezi durante audiência na Fundepar nesta Terça-feira

A Secretaria Mu-
nicipal de Saúde de 
Goioerê, agendou para 
o próximo dia 23, a tra-
dicional caravana para 
doação de sangue. Os 
participantes vão sair de 
Goioerê e se dirigirão ao 
Hemonúcleo de Campo 
Mourão.

Para participar, a saú-
de alerta que é preciso 

Saúde promove agendamento para 
doação de sangue: coleta será dia 23

fazer o agendamento, 
que pode ser presencial 
na secretaria ou pelos 
telefones 3522-6577 e 
3522-4436. 

De acordo com os 
organizadores, as vagas 
são limitadas, com a 
saída dos participantes 
acontecendo no dia 23, 
segunda-feira, às 7 ho-
ras, defronte a Unimed.



QUARTA-FEIRA, 18 DE JANEIRO DE 2023 P04

Rancho Alegre: mais de 100 crianças
participam do projeto ‘Férias Felizes’

Sucesso absoluto. Assim se 
resume a realização do projeto 
Férias Felizes, desenvolvido 
pela Prefeitura de Rancho 
Alegre D’Oeste - edição 2023.

A edição deste ano foi 
aberta na última segunda-feira 
e segundo dados da adminis-
tração municipal, cerca de 100 
crianças estão envolvidas no 
projeto.

O projeto é destinado a 
crianças com idade entre 6 
e 14 anos e garante aos mes-
mos, a prática de atividades 
esportivas, recreação e muita 
animação cultural, como 
forma de ocupação sadia do 
tempo livre.

O prefeito Cássio Zanuto, 
que esteve na abertura do 
projeto, cita que a ação é das 

mais importantes, visando o 
desenvolvimento saudável do 
corpo e da mente das crianças 
participantes, propiciando a 
elas o crescimento da persona-
lidade individual e prevenindo 
situações de riscos sociais e 
pessoais. 

Para a edição deste ano o 
tema escolhido foi “Cyber-
bullyng” - o chamado bullying 
virtual, praticado utilizando 
a Internet. “Um privilégio 
nosso ter um projeto dessa 
dimensão. Muito bom mesmo. 
Estão todos de parabéns”, cita 
o prefeito.

Além da secretaria de 
Assistência Social, o projeto 
é desenvolvido com o apoio 
do CRAS e Departamento 
Municipal de Esportes.No total mais de 100 crianças estão participando da edição do programa em 2023

Saúde: médicos pediatras têm 
escalas nas UBS de Goioerê

A Secre ta r ia  de 
Saúde de Goioerê di-
vulgou nesta semana, 
a escala de médicos 
pediatras nas UBS da 
cidade, com dias e ho-
rários de atendimento 
em cada unidade.

Segundo a secreta-
ria, as consultas são 
oferecidas nas UBS 
do Jardim Tropical, 
San ta  Casa ,  Ja ra -
catiá, Vila Guaíra, 
Vila Candeias, Jar-
dim Universitário e 
Central.

Pelo cronograma, 
o atendimento está 
sendo realizado dia-
riamente nas UBS, 
nos períodos da ma-
nhã e tarde. No total 
três médicos fazem o 
atendimento pediátri-
co em Goioerê.

A secretária Ga-
briela Martins cita que 
a intenção da admi-
nistração, é promover 
mecanismos que pos-
sam ajudar a melhorar 
a saúde da população 
todos os dias.Cronograma de atendimento foi divulgado pela saúde

Aeronaves do Estado garantem sucesso em 
novos transplantes de órgãos no Paraná
Pacientes paranaenses 

que aguardavam na fila de 
transplantes ganharam uma 
chance de recomeçar as 
suas vidas graças ao siste-
ma de transporte de órgãos 
com aviões do Governo do 
Estado nos últimos dias. 
Duas aeronaves foram 
cedidas pela Casa Militar 
para levar um fígado de 
um hospital na região 
Oeste para a região Norte 
do Estado, na sexta-feira 
(13), enquanto um fígado 
e rins foram transportados 
do Oeste para uma insti-
tuição de saúde na Região 
Metropolitana de Curitiba 
no sábado (14).

O deslocamento por 
meio de aeronaves é um 
fator determinante para o 
sucesso dos transplantes 
por diminuir expressiva-
mente o tempo de viagem. 
Nos dois casos mais recen-
tes do Paraná, a estimativa 
é de que houve uma redução 
de quatro a seis horas e 
meia nos trajetos caso eles 
fossem percorridos por via 
terrestre. 

Segundo a Associação 
Brasileira de Transplan-
tes de Órgãos (ABTO), 
a demora no transporte 
representa de 5% a 10% 
dos transplantes fracassa-
dos. Uma vez constatada 
a morte encefálica de 
um paciente, o sistema é 
acionado e o cronômetro 
começa a correr. É um desa-

fio de logística que mobiliza 
profissionais de saúde e de 
transporte em tempo recorde. 

Cada órgão tem um prazo 
máximo de sobrevivência 
fora do corpo, que é o cha-
mado tempo de isquemia. 
Coração (4 horas) e pulmões 
(4 a 6 horas) são os que 
apresentam menos tempo 
de sobrevivência. Fígado 
(12 horas) e pâncreas (20 
horas) duram um pouco mais, 
enquanto os rins podem ser 
transplantados em, no máxi-
mo, 36 horas. 

Com as duas intervenções 
na última semana, chegam 
a cinco o número de trans-
portes aéreos realizados por 
aviões do Governo do Estado 
apenas em 2023. Segundo a 
Secretaria da Saúde do Para-
ná, nos últimos quatro anos 
foram 362 missões aéreas 
de transporte de órgãos, que 
totalizam mais de mil horas 
de voo. 

Os dados mais recentes 
divulgados pela ABTO, que 
levam em conta informações 
de janeiro a setembro de 
2022, apontam que o Paraná é 
o segundo colocado do Brasil 
em doações de órgãos. O Es-
tado realiza 40,3 doações por 
milhão de população (pmp) 
contra uma média nacional 
de apenas 16,4 pmp. 

OBSTÁCULOS – Segun-
do relatório disponibilizado 
pelo Sistema Estadual de 
Transplantes do Paraná, das 

1.179 notificações de possí-
veis doadores realizadas no 
último ano 471 resultaram 
em doações efetivas. Os 
principais obstáculos são 
contraindicação clínica, re-
cusa de familiares dos pos-
síveis doadores e presença 
de infecções atestadas por 
teste PCR. 

Além dos motivos clí-
nicos, que não podem ser 
controlados, a negativa dos 
parentes é a mais preocu-
pante e corresponde a 28% 
das doações não efetivadas. 
Apenas em 2022, houve 211 
casos em que os parentes 
da pessoa que teve a morte 
cerebral clinicamente ates-
tada se negaram a autorizar 
a doação, o maior índice 
desde 2018. 

Apesar das dificulda-
des, o Paraná registrou um 
crescimento nas doações 
em 2022 após três anos 
em queda, especialmente 
devido à pandemia de 
Covid-19. Os órgãos mais 
doados foram rins, fígado, 
coração e córneas. 

Entre os doadores, 58% 
são homens e 42% mulhe-
res. As maiores causas de 
morte encefálica no último 
ano, e que permitem as 
doações, decorreram de 
Acidente Vascular Cerebral 
Hemorrágico (AVCH), 
Traumatismo Cranioence-
fálico (TCE) e Acidente 
Vascular Cerebral Isquê-
mico (AVCI). 

Governo do Paraná apresenta 
a empresários ações para atrair 

investimentos em 2023
Os planos do Paraná 

para atrair novos investi-
mentos, além de reter e am-
pliar negócios já instalados 
no Estado, foram apresen-
tados segunda-feira (16) a 
um grupo de empresários 
em Curitiba. O secretário 
estadual da Indústria, Co-
mércio e Serviços, Ricardo 
Barros, mostrou as ações 
do governo para 2023 no 
primeiro encontro do ano 
do Lide (Grupo de Líderes 
Empresariais do Paraná).

“O Paraná está em um 
momento muito positivo. 
O Estado é a quarta econo-
mia do Brasil, tem o melhor 
Ideb (Índice de Desenvol-
vimento da Educação Bási-
ca) do País, além de bater 
seguidamente recordes 
de empregos. E o desafio 
lançado pelo governador 

Carlos Massa Ratinho 
Junior é tornar o Estado 
ainda mais competitivo”, 
enfatizou o secretário aos 
empresários.

“Queremos ajudar cada 
segmento do setor produ-
tivo que queira instalar 
ou expandir seu negócio 
no Paraná. Por isso temos 
que ser mais rápidos para 
competir com outros esta-
dos, para permitir que os 
negócios daqui cresçam e 
gerem mais empregos. E o 
Paraná tem um diferencial: 
temos um governador aces-
sível. O empresário que 
vem tratar com técnicos no 
Estado tem a oportunidade 
de apertar a mão do gover-
nador e essa receptividade 
é um diferencial para o 
empresário”, acrescentou 
Barros.
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Quarto Centenário: obras do 
CRAS vão custar R$ 832 mil
A Prefeitura de Quarto 

Centenário está empenha-
da na construção do prédio 
próprio do CRAS - Centro 
de Referência em Assistên-
cia Social. As obras estão 
bem adiantadas e segundo 
o prefeito Akio Abe, vão 
dotar o município de uma 
moderna estrutura para 
atender a comunidade.

No total R$ 830 mil 
serão investidos no pro-
jeto que de acordo com 
o prefeito, é um sonho 
que está se realizando. 
“Sem dúvida, um sonho 
que se realizada e nós só 
temos que agradecer aos 
parceiros que estão nos 
ajudando”, comenta.

Akio explica que parte 
dos recursos para a cons-
trução do prédio está vindo 

de emenda do deputado 
federal Hermes Parcia-
nello. “O Frangão liberou 
R$ 500 mil e nós estamos 
entrando com mais R$ 332 
mil”, explica o prefeito.

Segundo o prefeito, há 
muito tempo o município 
vem buscando uma estru-
tura como a que está sendo 
construída. “Temos muitas 
famílias que precisam de 
atendimento no CRAS. 
Essa obra está caindo 
como uma luva”, citou.

A obra segue em ritmo 
acelerado com expectativa 
de conclusão nos próximos 
6 meses. “Estamos bastan-
te animados e acreditando 
que dentro de no máximo 
seis meses, estaremos 
fazendo a entrega”, des-
tacou.

As obras estão bem adiantadas: melhorias e mais conforto para atender a população

As chuvas constantes 
e o tempo quente contri-
buem para a proliferação 
do mosquito transmissor 
da dengue em Goioerê, 
onde já foram registrados 
casos da doença.

A Secretaria Munici-
pal de Saúde concluiu 
esta semana o primeiro 
Liraa (Levantamento 
Rápido de Índice para 
o Aedes aegpypti), e o 
resultado apresentado foi 
de 3,2. Este resultado está 
acima do preconizado 
pelo Ministério da Saúde, 
deixando em alerta para 
uma possível epidemia 
de dengue no Município.

Com base nos resul-
tados apresentados, os 

Quatro bairros lideram maiores índices
 de infestação da dengue em Goioerê

bairros com maior nível 
de infestação foram a 
Vila Candeias, Colina 
Verde, Cidade Alta e 
Jardim Curitiba. Outro 
resultado de extrema 

importância é aquele 
que aponta os locais com 
maior frequência de iden-
tificação de focos, sendo 
estes os terrenos baldios e 
residências, em potes de 

água de animais e plantas.
É importante reforçar 

que a população fique 
mais atenta a estes locais, 
pois são de fácil identifi-
cação e remoção.

Nascidos em 2005 já podem se 
alistar para o Serviço Militar 

Jovens nascidos no 
ano de 2005, já podem 
se alistar para o Ser-
viço Militar. O alista-
mento é obrigatório e 
vale para todos que os 
jovens do sexo mas-
culino que completam 
18 anos em 2023.

De acordo com a 
Junta Militar, o prazo 
para a emissão do do-
cumento vai até dia 30 
de junho, sendo que 
o procedimento pode 
ser efetuado pelo site 
alistamento.eb.mil.
br.

Neste caso, será ne-
cessário ter em mãos 
alguns documentos, 
como o CPF,  RG, 
comprovante de ende-
reço com CEP, e-mail 
e número de telefone.

Também é possível 
fazer o alistamento 
presencialmente na 
Junta Mil i tar,  que 
em Goioerê funciona 

Documento é obrigatório e deve ser feito até o dia 31 de julho

anexo à Secretaria de 
Indústria e Comércio.

Para fazer o docu-
mento, o interessado 
deverá estar munido 

de RG, CPF, certidão 
de nascimento ou de 
casamento, além de 
comprovante de ende-
reço de até três meses.

Com alta de 31,7%, carne de frango in natura foi 
o produto mais exportado pelo Paraná em 2022

A carne de frango in 
natura ganhou destaque 
entre os produtos mais 
exportados na balança 
comercial paranaense de 
2022. O produto teve alta de 
31,72% nas exportações (de 
US$ 2,7 bilhões para US$ 
3,6 bilhões), ultrapassando 
a soja em grão, que costu-
mava liderar a lista, mas 
no ano passado registrou 
uma queda devido à perda 
de safra por conta da forte 
estiagem que assolou o 
Estado em 2021. A partici-
pação de aves no comércio 
internacional aumentou de 
14,5% para 16,5%.

Os maiores comprado-
res de carne de frango in 
natura foram China (US$ 
776 milhões), Emirados 
Árabes Unidos (US$ 334 
milhões) e Japão (US$ 274 
milhões).

Já a venda de soja para 
o Exterior variou de R$ 4,6 
bilhões para R$ 2,9 bilhões. 
Os principais destinos 
foram China (US$ 2,4 bi-
lhões), Coreia do Sul (US$ 
104 milhões) e Irã (US$ 
99 milhões). Apesar de ter 
ultrapassado a soja em grão 
e o farelo de soja, o volume 
de exportação de carne não 
ultrapassa o complexo todo, 
que inclui óleo, cuja soma 
ultrapassa US$ 5,7 bilhões.

Os dados constam em 
um levantamento do Insti-
tuto Paranaense de Desen-
volvimento Econômico e 
Social (Ipardes), constru-
ído a partir de dados da 
Secretaria de Comércio 
Exterior do Ministério da 
Economia.

Para o secretário es-
tadual de Agricultura e 
Abastecimento, Norberto 
Ortigara, o aumento na 
busca dos países pela carne 
de frango paranaense se deu 
por uma série de fatores ex-
ternos, entre eles a guerra na 
Ucrânia e a inflação interna. 
Entretanto, ele destaca que 
a procura se deu também 
por conta da qualidade do 
produto, que ganha cada 
vez mais mercado.

“Temos uma vantagem 
competitiva e comparativa, 
tecnologia, milho e soja 
em abundância e empresas 
verticais. Temos qualidade 
reconhecida, tanto in natu-
ra como processado, além 
de sanidade reconhecida. 
São vários atributos que 
nos conferem uma presen-
ça importante no mercado 
externo, levando a carne 
paranaense para todo o 
mundo”, ressaltou.

Segundo ele, a previ-
são é que em 2023 o setor 
continue em expansão, 
impulsionado principal-
mente pelo grande volu-
me de investimentos na 
indústria agropecuária. 
“Nos próximos 12 meses, 
algumas plantas que esta-
vam paradas vão começar 
a operar, e também serão 
feitos ajustes de abates por 
parte de algumas empresas. 
Ainda haverá crescimento 
da produção e da exporta-
ção, a expectativa é muito 
positiva. O mundo precisa 
da nossa comida e vamos 
continuar exportando”, 
complementou Ortigara.

BALANÇA – De acordo 
com o estudo do Ipardes, 
as exportações cresceram 
16,2% em 2022 no Paraná. 
Foram transportados US$ 
22,1 bilhões em produtos 
para o mercado externo, 
contra US$ 19 bilhões 
movimentados em 2021. 
No caminho inverso, as 
importações aumentaram 
32% (de US$ 16,9 bilhões 
para US$ 22,8 bilhões). 
Com isso, a balança comer-
cial fechou o ano passado 
com diferença de US$ 279 
milhões entre os dois ca-
minhos do comércio inter-
nacional.

O Paraná registra cres-
cimento considerável na 
economia há alguns anos. 
Em 2015, por exemplo, o 
volume de produtos expor-
tados representava US$ 2,3 
bilhões.

PRODUTOS – Os prin-
cipais produtos exportados 
foram carne de frango, 
soja em grão, farelo de 
soja, açúcar bruto, óleo de 
soja bruto, papel, cereais e 
celulose. Atrás da carne de 
frango in natura está a soja 
em grão, que teve 13,6% de 
participação em 2022. Em 
2021, ela alcançou 24,5%.

“O ano de 2022 foi de 
safra muito ruim para o 
Paraná. Acabamos pro-
duzindo 12,2 milhões de 
toneladas diante de uma 
perspectiva inicial de 20 
milhões. O problema co-
meçou em dezembro de 
2021. Perdemos mais de 
9 milhões de toneladas 
por causa da seca. E esse 
problema atingiu todos 
os principais produtores: 
Rio Grande do Sul, Mato 
Grosso do Sul e Santa Ca-
tarina também perderam”, 
explicou Ortigara.
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Professores de inglês da rede estadual viajam 
para curso de aperfeiçoamento nos EUA

Quarenta e dois profes-
sores de Língua Inglesa da 
rede estadual de ensino do 
Paraná embarcam nesta 
semana para os Estados 
Unidos para um curso in-
tensivo de seis semanas. 
Os educadores foram se-
lecionados pelo Programa 
de Desenvolvimento Pro-
fissional de Professores de 
Língua Inglesa nos EUA 
(PDPI), financiado pela 
Capes (Coordenação de 
Aperfeiçoamento de Pes-
soal de Nível Superior), 
vinculada ao Ministério 
da Educação, em parceria 
com a Comissão Fulbright 
Brasil, ligada ao governo 
dos EUA.

Ao todo, 367 professo-
res e professoras da rede 
pública de ensino básico de 
todo o País fazem a viagem 
para participar do curso 
que soma carga horária de 
180 horas, com atividades 
acadêmicas que incluem 
curso intensivo de inglês 
e metodologia de ensino.

“É uma oportunidade 
maravilhosa. Parabenizo 
os 42 professores sele-
cionados pela Capes e 
ressalto que o Governo do 
Estado vai liberá-los para 
esse aperfeiçoamento na 
Língua Inglesa manten-
do os vencimentos deles 
aqui”, diz o secretário da 
Educação, Roni Miranda.

“É importante destacar 
também que o Paraná tra-
balha em cima de um pro-
grama similar, o Ganhando 
o Mundo Professor, que em 
breve vai levar professo-
res para aprimorar ainda 
mais sua técnica fora do 
país, em países modelo 
na qualidade da educação, 
para depois repassar isso 

aos nosso alunos para-
naenses”, acrescenta o 
secretário.

Uma parte dos docentes 
foi na semana passada para 
São Paulo e Rio de Janeiro 
tirar o visto no consulado 
da respectiva cidade e 
embarcaram no fim de 
semana. Outra foi para 
São Paulo nesta segunda-

-feira (16) e embarca para 
os EUA no sábado (21). 
Os cursos terminam em 
3 de março e acontecem 
em diferentes instituições 
de ensino superior norte-
-americanas, como a Uni-
versidade de Delaware, a 
Universidade do Texas e 
a Universidade Estadual 
do Kansas.

EDITAL RETOMADO 
– Um dos professores que 
vai para o Kansas é Pablo 
Rigas Biglia, de 38 anos, 
que está na rede estadual 
de ensino desde 2015 e dá 
aulas de Inglês desde 2011. 
Ele recorda que se inscre-
veu no edital no começo 
de 2020, quando dava aula 
no Colégio Estadual Prof. 
João Ricardo von Borell du 
Vernay, em Ponta Grossa.

“Eu já tinha participado 
do edital, estávamos na 
etapa da prova quando o 
edital foi suspenso devido 
à pandemia. Quando ele 
reabriu, no ano passado, 
eu já estava trabalhando na 
Secretaria da Educação e 
dando aula no período da 
noite no Colégio Estadu-
al Mathias Jacomel, em 
Pinhais”, recorda Pablo, 
que atua dentro do Forma-
dores em Ação, programa 
de formação continuada 
da Seed-PR voltados aos 
docentes.

“Lá teremos uma for-
mação voltada para me-
todologias de ensino de 
língua estrangeira, espe-
cificamente da língua in-
glesa, e como eu trabalho 
na formação de professo-
res, produzindo material 
e formando professores 
de Inglês, casa bem com 
a minha função para, na 

volta, poder replicar isso 
para os meus professores, 
nas minhas aulas e na rede 
como um todo”, explica 
Pablo.

Com investimento de 
R$ 13,5 milhões, Cascavel 
terá nova escola estadual 
para 1,5 mil alunos

SOBRE O PDPI – O 
PDPI é desenvolvido em 
parceria da Capes com a 
embaixada americana e 
com a Comissão Fulbright, 
do governo dos EUA. A 
iniciativa oferece a pro-
fessores de Inglês da edu-
cação básica, em exercício 
na rede pública de ensino 
brasileira, a oportunida-
de de uma imersão com 
curso intensivo de seis 
semanas em universidade 
nos Estados Unidos, com 
atividades acadêmicas e 
culturais.

O programa proporcio-
na imersão no cotidiano de 
um país de língua inglesa, 
expandindo a capacidade 
de contextualização his-
tórica e cultural no ensino 
do idioma.

Além do curso em si, 
o intercâmbio por meio 
do PDPI custeia as passa-
gens aéreas, alimentação e 
hospedagem, além de uma 
ajuda de custo no valor 
de US$ 500,00 e seguro 
saúde.

A iniciativa oferece a professores de inglês da educação básica, em exercício na rede públi-
ca de ensino brasileira, a oportunidade de uma imersão com curso intensivo de seis sema-

nas em universidade nos Estados Unidos, com atividades acadêmicas e culturais.
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